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En la Resurrección exigen 
repetir elecciones; advierten 
con tomar la presidencia, 
denuncian irreguaridades

POLÍTICA / PAG. 7

Anuncia el Gobierno de la 
Ciudad nuevo módulo de 
atención a migrantes en 
las Jornadas Imparables

Puebla a la vanguardia en la 
protección y justicia para las mujeres 

con 27 refugios: Citlalli Hernández

   “Quizás este sea el Estado con un proyecto concreto de mayo-
res espacios de atención para las mujeres, es decir, 27 casas como 
éstas, sin duda, salvarán y transformarán la vida de las mujeres 
y de esto se trata este compromiso”, afirmó la secretaria de las 
Mujeres del Gobierno Federal, Citlalli Hernández, durante la inau-
guración de la primera Casa Carmen Serdán en la capital. Evento 
en el que estuvieron presentes el gobernador del Estado, Alejandro 
Armenta, y el presidente municipal de Puebla, José Chedraui Budib.
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En la Juárez proliferan 
antros que venden droga 
y bebidas adulteradas POLÍTICA / PAG. 8

  Durante la presentacion, el titular de la Secretaría de Segu-
ridad Pública del Estado, Francisco Sánchez González, dijo 
que ser parte de la Guardia Forestal, requiere compromiso con 
la sociedad y la naturaleza, por ello, quienes forman parte de 
las filas, tienen la capacidad necesaria de tomar decisiones en 
situaciones de emergencia. El funcionario estatal dijo que se 
incluyen dos helicópteros con cuatro pilotos capacitados, para 
actuar de forma oportuna ante algún tipo de siniestro. 

Se cuenta con capacidad de 
respuesta ante incendios forestales

LAS ENFERMEDADES 
INFECCIOSAS CONTINÚAN 

SIENDO UN RETO EN 
MATERIA DE SALUD: BUAP

ARMENTA PRESENTÓ 
GUARDIA FORESTAL
  El gobernador de Puebla, Alejandro Armenta Mier, realizó la presentación formal de la Guardia Forestal, que 

se conforma por 140 elementos y representa una inversión de 120 millones de pesos. En un acto protocolario 
desde el Centro Integral de Servicios (CIS), la titular de la Secretaría de Medio Ambiente Estatal, Rebeca 
Bañuelos Guadarrama, explicó que el trabajo se divide en tres áreas fundamentales: prevención y vigilancia, 
coordinación interinstitucional y participación social.

DIF municipal de Cuautlancingo 
imparte plática para fortalecer 
la educación en el municipio
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FAMILIARES DE DESAPARECIDO 
EXIGEN ANTE LA FISCALIA DEL 
ESTADO RESULTADOS

 Hasta los llamados “cadene-
ros” deben pertenecer a empre-
sas de Seguridad

 El cuidado de antros en muni-
cipios debe ser supervisada de 
forma constante

  La diputada trans, Gabriela 
Chumacero, informó que el 
5%, es decir, alrededor de 50 
migrantes de la comunidad 
LGBTTIQ han sido repatriados 
al estado de Puebla

La mañana de ayer jueves llegaron hasta la 
Fiscalía de Puebla familiares y amigos de Gui-
llermo Raúl López Escobedo, desaparecido en 
Amozoc el 28 de diciembre de 2023.
Frente a la dependencia de justicia ubicada 
en la 31 Oriente los manifestantes solicitaron 
que se agilicen y se tenga resultados de los 
trabajos de búsqueda. 
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Desde Palacio Nacional, la presidenta Claudia Sheinbaum, confirmó que en 
Puebla se instalará una unidad del Centro de Diseño de Semiconductores.
Desde su Mañanera, llamó al Proyecto Kutsari con la colaboración del Instituto 
Nacional de Astrofísica, Óptica y Electrónica (INAOE), el Centro de Investiga-
ción y de Estudios Avanzados (Cinvestav) y otras instituciones, para hacer de 
México una potencia científica y tecnológica.
“Ya hemos presentado el proyecto Olinia y ahora presentamos el proyecto Kut-
sari, Centro Nacional de Diseño de Semiconductores”. Estos desarrollos deben 
patentarse, por lo que acelerarán todo el proceso de patentes para que puedan 
venderse y combinarse con empresas públicas y privadas para su desarrollo, 
evitando que se queden únicamente en la fase de diseño.
En 2024, la venta de semiconductores alcanzó un valor de aproximadamente de 
700 mil millones de dólares. De este total, el diseño representa el 58 por ciento 
del valor, la fabricación el 36 por ciento y el ensamble, pruebas y almacenamien-
to el 6 % restante. Apuntó que este sector mantiene una tasa de crecimiento 
anual del 20 por ciento.
Se decidió iniciar con el Centro de Diseño de Semiconductores en Puebla, Jalis-
co y Sonora. En el caso de Puebla, se contará con el apoyo del Instituto Nacional 
de Astrofísica, Óptica y Electrónica (INAOE), ubicado en Santa María Tonant-
zintla, en San Andrés Cholula.

Ricardo Andrade Cerezo, presidente de la Fundación Pies Secos, aseguró que 
a dos semanas de la llegada de Donald Trump a la presidencia de Estados 
Unidos, los restaurantes de migrantes en el país vecino reportan una caída del 
40 por ciento en sus ventas debido al temor ante el endurecimiento de la depor-
tación de migrantes.
El líder de paisanos precisó que específicamente en Nueva York y Nueva Jer-
sey, Los Ángeles y Chicago, alrededor de un millón 400 mil restaurantes de per-
sonas latinas enfrentan pérdidas económicas. El motivo es que sus consumido-
res, los nacidos fuera de Estados Unidos, han optado por restringir sus salidas 
por temor a ser detenidos y retornados de forma obligatoria a su país de origen.
El 80 por ciento de los establecimientos de comida son de mexicanos y el 25 
por ciento de ciudadanos nacidos en territorio poblano. Otros establecimientos, 
como tiendas de productos mexicanos, también han reportado pérdidas econó-
micas; el motivo es el temor de ser aprehendido y deportado por no contar con 
la documentación necesaria.
“Mucha gente dejó de ir a trabajar, ya no sale a comprar el súper, ni a consumir 
en restaurantes por el temor de ser deportados. Esto ha aumentado la entrega 
de delivery a través de diferentes plataformas a hogares de personas mexicanas 
radicadas en Estados Unidos”, señaló.

En Puebla, son ocho las organizaciones que pretenden ser un partido político 
local y se registraron ante el Instituto Electoral del Estado; entre otras Antorcha 
Campesina, Fuerza Obradorista y Movimiento Mexicano Humanista.
El nombre de algunas organizaciones está ligado con Morena o el expresidente 
López Obrador y también destaca que el Movimiento Antorchista busca nueva-
mente ser considerado un partido político local.
De acuerdo con los lineamientos del IEE, estas organizaciones deberán ser no-
tificadas por el órgano electoral para ser aceptadas; una vez que esto suceda, 
deberán realizar asambleas hasta el 31 de marzo. Para ser válidas las asam-
bleas, deben contar con al menos 12 mil 887 asistentes al evento. Esta cifra 
representa 0.26 por ciento del padrón electoral en el estado, que asciende a 4.9 
millones de personas.
El IEE estableció que al identificar una doble afiliación se dará aviso al partido 
político registrado para que este responda si efectivamente la persona intere-
sada en el nuevo partido es su militante. En caso de que acepte, será el invo-
lucrado, la persona con doble militancia, quien defina si quiere continuar en el 
que esté afiliado o quedarse con la nueva organización que busca constituirse.

Empresarios y líderes del sector obrero advirtieron que de aprobarse la reforma 
a la Ley del Infonavit se pondrían en riesgo 350 mil millones de pesos que tiene 
el organismo en recursos circulantes, pues en la legislación que se analizará 
en el Senado no se contemplan mecanismos de supervisión para esos fondos.
Líderes del sector privado y representantes sindicales manifestaron que, a pesar 
de que han presentado observaciones a la reforma, éstas no se han tomado en 
cuenta.
Juan José Sierra, presidente de Coparmex, explicó acompañado de dirigentes 
sindicales, que el Infonavit cuenta con 800 mil millones de pesos en dinero circu-
lante, de los cuales se utilizarían 350 mil millones en la construcción de vivienda, 
en todo el sexenio.
Este monto es el que se pone en riesgo debido a que no se contemplan me-
canismos de supervisión para el uso de estos recursos. “El Infonavit es una 
entidad financiera y como tal, se deben salvaguardar los recursos”, consideró el 
líder patronal.
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CONGRESO DE MORELOS 
APRUEBA LA DESTITUCIÓN DEL 
FISCAL URIEL CARMONA

El Congreso de Morelos aprobó la 
destitución de Uriel Carmona, acusado 
de faltas graves en el ejercicio público

SERGIO RAMOS ES NUEVO 
JUGADOR DE RAYADOS DE 
MONTERREY

El defensa español Sergio 
Ramos será nuevo futbolista del 
Rayados de Monterrey, según 
adelantó este jueves el club 
mexicano en sus redes sociales.

ESPOSA DE DADDY YANKEE 
ENTREGA DOCUMENTOS DE 
LAS CORPORACIONES PARA 
PONER FIN A PLEITO

Mireddys González entregó 
documentos de El Cartel Records 
y Los Cangris Inc., lo que podría 
poner fin al pleito con Daddy 
Yankee

LA CASA BLANCA PREPARA 
UNA ORDEN PARA RECORTAR 
MILES DE PUESTOS DE 
TRABAJOS SANITARIOS

La orden de la Casa Blanca 
establecerá que las agencias de 
salud deban reducir un porcentaje 
aún no definido de su personal
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La elección del Poder Judicial
POR:  FERNANDO 

 A. CRISANTO
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Las enfermedades infecciosas continúan siendo un reto en materia de salud
  INICIA EL CICLO DE CONFERENCIAS “ENFERMEDADES DE ORIGEN INFECCIOSO PRIORITARIAS EN SALUD PÚBLICA”

L
a conformación del futuro Poder Judicial en 
México entró en su fase definitiva.
El uno de junio próximo, los mexicanos –se 
estima una votación de alrededor del 15 por 
ciento del padrón- tendrán la oportunidad de 

acudir a las urnas para, por primera vez en la histo-
ria del País, elegir a los fututos administradores de la 
Justicia.
Con la publicación de las listas, estos aspirantes, más 
de 3 mil candidatos a jueces, magistrados y ministros, 
estarán en las boletas de junio.
Los listados son resultado del trabajo de los Comités 
de Evaluación de los poderes Ejecutivo, Legislativo y 
Judicial, que seleccionaron a los perfiles idóneos, y los 
entregaron para que en una tómbola salieran aquellos, 
hombres y mujeres, que competirán por el voto ciuda-
dano.
Entre los candidatos a ministros y magistrados desta-
can personalidades cercanas a Morena y sus aliados, 
exfuncionarios de administraciones pasadas, juristas y 
políticos con trayectoria.
Estarán en las boletas: María Estela Ríos, exconseje-
ra jurídica del presidente López Obrador; Natalia Téllez 
Orozco, magistrada del Tribunal Superior de Justicia Ad-
ministrativa; y Fabiana Estrada, magistrada vinculada al 
exministro de la Corte Arturo Zaldívar.
También pasaron selección y tómbola: Paula Villegas 
Sánchez Cordero y Jorge Emilio Sánchez Cordero, hija 
y sobrino de la exministra y senadora de Morena, Olga 
Sánchez Cordero.

En la lista del Poder Judicial aparecen Marisela Morales, 
ex fiscal general de la República en el sexenio de Feli-
pe Calderón; Eduardo Santillán, exalcalde y candidato a 
otros cargos por Morena; y Sergio Javier Molina, conse-
jero de la Judicatura Federal.
Por el Ejecutivo, destacan Antonio Sorela, activista y 
defensor de derechos humanos; Sara Irene Herrerías, 
fiscal de Derechos Humanos de la Fiscalía General de 
la República; Mónica Arcelia Güicho, magistrada del Tri-
bunal Federal de Conciliación y Arbitraje; y Celia Maya, 
consejera de la Judicatura Federal, señalada por su cer-
canía con la ministra Yasmín Esquivel.
El Senado avaló los perfiles de María Estela Ríos, Sara 
Irene Herrerías y Arístides Rodrigo Guerrero, quienes 
fueron seleccionados tanto en los procesos del Ejecuti-
vo como del Judicial.
En la boleta por los cargos de ministros de la Suprema 
Corte, tres magistradas en funciones buscarán la ree-
lección: Lenia Batres, Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz, 
todas vinculadas con el presidente López Obrador y la 
cúpula de Morena.
Las listas finales tendrán que ser validadas por los pode-
res antes del 12 de febrero, fecha límite para su remisión 
al Instituto Nacional Electoral. A partir del 30 de marzo, 
los candidatos iniciarán sus campañas, las que conclui-
rán el 28 de mayo. Habrá un periodo de veda electoral 
previo a la jornada del 1 de junio.
El INE supervisará el desarrollo de las campañas y apli-
cará sanciones por incumplimiento de las reglas electo-
rales, incluyendo la pérdida del registro de las candida-

turas por omisiones en los reportes de financiamiento.
Las próximas elecciones del uno de junio, son un ejer-
cicio inédito en la historia de México, en el que las per-
sonas empadronadas tendrán por primera vez la posibi-
lidad de elegir a los integrantes de la cúpula del Poder 
Judicial a través del voto directo.
Más allá de hombres y mujeres que sean electos, la dis-
cusión sigue si el próximo Poder Judicial será Indepen-
diente y Autónomo o un apéndice más de la 4T.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
En Queretaro, en el marco de la Promulgación de la 
Constitución, la presidenta Claudia Sheinbaum defendió 
la reforma judicial, por la que todos los jueces de México 
serán electos por voto popular.
A un año de que se anunció la reforma, la Suprema Cor-
te tiene un lugar de irrelevancia política. Para el evento 
en Querétaro, pese a ser una ceremonia republicana, 
Sheinbaum no invitó a Norma Piña, presidenta de la 
Corte y cabeza del Poder Judicial.
Solo estuvieron 2 de los tres poderes: el Ejecutivo y el 
Legislativo, ambos dominados por Morena.
La presidenta invitó a tres ministras alineadas a Mo-
rena: Lenia Batres, Loretta Ortiz y Yasmín Esquivel, 
quienes son juezas y participantes en la elección ju-
dicial de junio.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

A pesar de los grandes avances en la in-
vestigación, la vigilancia epidemiológica, 
prevención y control, las enfermedades 
infecciosas continúan siendo un reto 
para los gobiernos, tomadores de deci-
siones, trabajadores de la salud y comu-
nidades, ya que causan gran impacto en 
la salud pública y economía de los paí-
ses, aseguró la Rectora Lilia Cedillo Ra-
mírez, durante el ciclo de conferencias 
“Enfermedades de Origen Infeccioso 
Prioritarias en Salud Pública”, organiza-
do por la Facultad de Medicina.

“En los últimos 60 años se ha repor-
tado la emergencia de aproximadamente 
350 enfermedades infecciosas que van 
a ser ocasionadas por patógenos como 
bacterias, en 54 por ciento; virus, 26 por 
ciento; protozoarios, 11 por ciento; y hon-
gos, 6 por ciento”, señaló.

En su ponencia “Importancia de las 

enfermedades infecciosas en la salud pú-
blica”, la Rectora refirió que los microorga-
nismos han acompañado al ser humano 
durante toda su vida, la mayoría benéficos 
como los lactobacilos, y se adquieren des-
de el nacimiento. Además, la aparición y 
reaparición de infecciones se ligan a sus 
actividades, sobre todo a las condiciones 
insalubres y movimientos antivacunas, y a 
su control por el régimen político.

Este es el caso de la influenza aviar 
por el contacto con aves de corral; las fie-
bres hemorrágicas en África y países de 
Sudamérica por la transferencia de virus a 
través de roedores; la transmisión de den-
gue y malaria por el flujo de migrantes, su 
exploración en hábitats que no le corres-
ponden, entre otros casos, comentó.

“Los microorganismos de manera na-
tural pueden ser resistentes a los anti-
bióticos y mutar frecuentemente, incluso 

dentro de su huésped. Aunado a esta si-
tuación, la respuesta inmune de una per-
sona tiene mucho que ver con su capa-
cidad de enfrentar la enfermedad. Esas 
características influyen en su capacidad 
para causar daño, lo cual sucedió con 
SARS-CoV-2”, recordó.

Igualmente, refirió que el comporta-
miento de las personas relacionado con su 
estilo de vida y falta de actividad física tam-
bién se relaciona con la aparición de enfer-
medades infecciosas, como las del tracto 
respiratorio inferior, del virus de inmunode-
ficiencia humana y gastrointestinales, las 
cuales son causantes de muerte.

La Rectora expuso que cada pande-
mia y epidemia ha dejado enseñanzas 
a los sobrevivientes y aportes en salud. 
Por ejemplo, el doctor Eduardo Liceaga 
fue uno de los precursores en inocula-
ción y estudios sobre la hidrofobia, reci-
bió de manos del propio Pasteur la va-
cuna antirrábica y combatió la epidemia 
del tifo de 1886 y la de peste bubónica 
en Mazatlán.

Ante estudiantes reunidos en el audi-

torio de posgrado de la Facultad de Me-
dicina, la doctora Lilia Cedillo definió a la 
salud no sólo como la ausencia de signos 
y síntomas de un padecimiento, sino tam-
bién como la presencia de un bienestar 
emocional y económico. Asimismo, in-
dicó que el control de las enfermedades 
debe ligarse al desarrollo de acciones 
globales, fortalecer los sistemas de vi-
gilancia epidemiológica y mantener un 
equilibrio de la triada ecológica (agente 
causal, huésped y medio ambiente).

En el ciclo de conferencias “Enferme-
dades de Origen Infeccioso Prioritarias 
en Salud Pública”, que se realizará hasta 
junio próximo, cada semana destacados 
especialistas abordarán temas actuales 
y relevantes en materia de salud públi-
ca; por ejemplo, infecciones respiratorias 
estacionales, dengue, situación actual de 
la pandemia por VIH, mycoplasma, infec-
ciones gastrointestinales, mpox (también 
conocido como viruela del mono), zoono-
sis que afectan al ser humano y enferme-
dades infecciosas de transmisión vertical 
y tuberculosis. °REDACCIÓN

La doctora Cedillo Ramírez recordó algunos programas de prevención, como “Por si acaso”, así como las jornadas de alfabetización y otras 
acciones impulsadas por esta dependencia universitaria, las cuales han impactado de manera favorable a las personas.
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Cupreder, 30 
años de vincular a 
la universidad con 
las comunidades
La universidad tiene una fuerte vo-
cación de servicio y solidaridad, algo 
que ha puesto de manifiesto la labor 
que durante 30 años ha realizado el 
Centro Universitario para la Preven-
ción de Desastres Regionales (Cu-
preder), resaltó la Rectora Lilia Ce-
dillo Ramírez durante una ceremonia 
conmemorativa en el Salón Barroco 
del Edificio Carolino.

“Para nuestra institución es muy 
importante la vinculación social, so-
mos una universidad pública, y más 
allá de que es nuestra obligación 
atender las necesidades de la so-
ciedad, también hablamos de una 
vocación de servicio y eso lo ha de-
mostrado muy claramente el Cupre-
der. Reconozco a cada uno de los 
miembros de este centro el trabajo 
que realizan”.

La doctora Cedillo Ramírez recor-
dó algunos programas de preven-
ción, como “Por si acaso”, así como 
las jornadas de alfabetización y otras 
acciones impulsadas por esta depen-
dencia universitaria, las cuales han 
impactado de manera favorable a las 
personas.

Por su parte, el vicerrector de In-
vestigación y Estudios de Posgrado, 
Ygnacio Martínez Laguna, refirió que 
el Cupreder ha dedicado 30 años a 
la investigación y a formular estrate-
gias para la prevención de desastres 
socioambientales, acercando el co-
nocimiento científico a la sociedad, 
además de establecer un importante 
reservorio de información sobre la 
riqueza natural y cultural de muchas 
comunidades del estado.

Al intervenir, Aurelio Fernández, 
director del Cupreder, agradeció la 
presencia de brigadistas y de quienes 
impulsaron desde distintos ámbitos la 
creación del centro, formado por la 
necesidad de recurrir a los universita-
rios como puente entre el gobierno y 
las comunidades, después del evento 
eruptivo de 1994.

“Desde entonces, planteamos que 
las personas no deben ser el proble-
ma sino la solución, trabajamos con 
ellos. A lo largo de estos 30 años, el 
Cupreder ha impulsado a través de 
sus programas la idea de igualdad y 
justicia social, realizando modelos de 
operación y productos que armonicen 
el saber científico con el saber popu-
lar. Es un ejercicio de construcción de 
instrumentos para la acción colectiva 
en más de 55 municipios, donde te-
nemos presencia”.

CÓMO SURGE ESTA VINCULACIÓN
En 1995, el entonces gobernador del 
estado, Manuel Bartlett, propuso a la 
BUAP crear un centro de investiga-
ción para atender el tema del volcán 
Popocatépetl, debido a la difícil expe-
riencia que fue la evacuación de los 
pobladores, tras las emisiones regis-
tradas en diciembre de 1994. 
          °REDACCIÓN

"Canas al aire": el nuevo 
proyecto fílmico para resaltar 
la riqueza cultural de Puebla

  LA FIRMA DEL CONVENIO 
DE COLABORACIÓN BUSCA 
MOSTRAR LA RIQUEZA 
PATRIMONIAL DE PUEBLA 
Y DIGNIFICAR EL PAPEL DE 
LAS MUJERES MAYORES EN 
LA SOCIEDAD

Puebla, Pue- Tras el anuncio realizado 
por el gobernador Alejandro Armenta so-

bre la producción de la película animada 
“Canas al Aire”, se llevó a cabo la firma 
del convenio de colaboración entre la Se-
cretaría de Arte y Cultura y los producto-
res del filme, dirigido por Luis Sánchez.

El acto fue encabezado por la titular 
de la dependencia, Alejandra Pacheco 
Mex, junto con representantes legales de 
las partes involucradas, con el propósito 
de consolidar este proyecto cultural, cuyo 
objetivo es mostrar internacionalmente la 

riqueza patrimonial de los pueblos mági-
cos y milenarios del estado, así como dig-
nificar el papel de las mujeres mayores 
en la sociedad.

HISTORIA Y TALENTO POBLANO EN 
"CANAS AL AIRE"
Durante la conferencia matutina del pa-
sado 22 de enero, se dio a conocer que 
“Canas al Aire” narrará la historia de tres 
mujeres que emprenden un viaje a través 
de distintas comunidades de la entidad, 
en donde destacan sus paisajes y entor-
nos ilustrados.

 La película contará con escenarios 
inspirados en 15 municipios de Puebla y 
tendrá de voz principal a la cantante Be-
linda. Además, más del 80% del equipo 
involucrado en su realización estará con-
formado por talento poblano.

Con esta propuesta fílmica, el gobier-
no de Alejandro Armenta reafirma su 
compromiso de Pensar en Grande me-
diante el respaldo a iniciativas que pro-
muevan la historia y belleza del estado, 
posicionándose como un referente de 
innovación artística y cultural a nivel in-
ternacional. °ALMA MÉNDEZ

En la Juárez proliferan antros que venden droga y bebidas adulteradas

Puebla, Pue- La Red Mexicana de Fran-
quicias (RMF) celebró la reciente imple-
mentación de operativos de seguridad 
en antros y bares de la Avenida Juárez, 
donde, lamentablemente, se ha detec-
tado la venta de bebidas adulteradas y 
sustancias ilícitas a jóvenes que buscan 
esparcimiento.

IMPLEMENTACIÓN DE OPERATIVOS EN 
AVENIDA JUÁREZ
 Esto después de que más de 30 bares en 
Puebla fueron asegurados por la Fiscalía 
del Estado durante el mega operativo que 
autoridades de los tres niveles de gobier-
no realizaron la noche del pasado viernes 
31 de enero, en la Avenida Juárez donde 

además se halló droga de todo tipo y sitios 
donde se ejercía la prostitución y se en-
contraron psicotrópicos, bolsas con polvo 
blanco granulado con características de 
droga y envoltorios de marihuana.

En entrevista Roberto Esquivel Rui-
seco, vicepresidente y especialista en 
seguridad, hizo un llamado urgente a las 
autoridades para ampliar los operativos 
a bares irregulares, donde la venta de 
alcohol adulterado y estupefacientes no 
solo representa un riesgo para la salud 
y seguridad de los asistentes, sino que 
también afecta el tejido social. Destacó 
que miles de jóvenes que frecuentan es-
tos lugares están expuestos a estas sus-
tancias, lo que los convierte en un sector 

altamente vulnerable.

LLAMADO A AMPLIAR LOS OPERATI-
VOS A BARES IRREGULARES
 “Estos operativos en los bares de la Ave-
nida Juárez son un primer paso, pero de-
ben realizarse de manera permanente y 
contundente. Es fundamental inspeccio-
nar constantemente estos lugares, donde 
es bien sabido que se comercializan be-
bidas adulteradas y drogas”, enfatizó.

Finalmente, Esquivel Ruiseco lamen-
tó que estas medidas no se implementa-
ran con anterioridad y que fuera necesa-
ria una denuncia en redes sociales para 
que las autoridades tomaran cartas en el 
asunto. °ALMA MÉNDEZ
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Un año sin resultados de la Fiscalía 
para poder hallar a Guillermo Raúl

  Familiares y amigos de Guillermo Raúl López Escobedo, desaparecido en Amozoc, se manifiestan en la Fisca-
lía de Puebla en busca de justicia

Puebla, Pue. La mañana de este jueves 
llegaron hasta la Fiscalía de Puebla fami-
liares y amigos de Guillermo Raúl López 
Escobedo, desaparecido en Amozoc el 
28 de diciembre de 2023.

Frente a la dependencia de justicia 
ubicada en la 31 Poniente los manifestan-
tes solicitaron que se agilicen y se tenga 
resultados de los trabajos de búsqueda. 

 Falta de Avances en la Investigación
A lo largo del año 2024, los familiares 
de Guillermo Raúl López Escobedo, han 
denunciado que no hay avances en la in-
vestigación y no es la primera vez que se 
manifiestan frente a la Fiscalía de Puebla. 

Karla López, hermana de Guillermo, 
al repartir información a los conductores 
que circulaban por la vialidad, dijo que 
la familia vive en incertidumbre debido a 

que cada día se mantienen pendientes de 
la nota roja cada vez que encuentran un 
cuerpo, para acercarse a las autoridades 
y verificar si es Guillermo.

 
Acercamiento con AMLO
Fue en enero de 2024 cuando familiares 
de Guillermo Raúl López Escobedo se re-
unió con el entonces presidente Andrés 
Manuel López Obrador, para solicitarle 
ayuda para localizarlo. 

En su momento el entonces goberna-
dor de Puebla, Sergio Salomón Céspe-
des, había dicho que ya se tenían los da-
tos de la desaparición, pero no se había 
logrado dar con su paradero. 

En esa fecha se les garantizó a los 
familiares que todas las fuerzas de la Se-
cretaría de Seguridad Pública del Estado 
de Puebla (SSP) al igual que miembros 

de Protección Civil, están realizando ta-
reas de búsqueda. 

 ¿Cuándo desapareció Guillermo Raúl?
Hay que recordar que Guillermo Raúl, de 
27 años de edad, fue visto por última vez 
el 28 de diciembre de 2023 en San Salva-
dor Chachapa, del municipio de Amozoc. 

Fernanda, su novia, perdió comunica-
ción con él alrededor de las 20:30 horas. 
Guillermo llegó a su destino de viaje, pero 
ya no regresó a su hogar. 

El principal sospechoso, un amigo
Además, Ulises, el amigo al que visitó, 
es el principal sospechoso y la Fiscalía 
Especializada en Investigación de Se-
cuestro y Extorsión, es la responsable 
de la carpeta de investigación. 
             °ALMA MÉNDEZ

Hasta los llamados “cadeneros” 
deben ser de empresas de Seguridad

La Espac rechazó la agresión en antro por supuesto personal de se-
guridad de un antro, pues no forman parte de empresas legalmente 
constituidas

Puebla, Pue- La Unidad Empresarial 
de Seguridad Privada y Conexos A.C. 
(Uespac) expresó su enérgico rechazo 
a la agresión cometida por elementos 
de seguridad privada contra dos perso-
nas. Durante una rueda de prensa, la 
organización subrayó la importancia de 
que los “cadeneros” y demás personal 
de seguridad formen parte de empresas 
legalmente constituidas y debidamente 
registradas.

 
 Rechazo a la agresión y 
falta de acreditación
 Luis Miguel Mendoza Reyes, represen-
tante de la Uespac, aclaró que los res-
ponsables de la agresión no pertene-
cían a ninguna asociación de seguridad 
privada, ya que no portaban uniforme ni 
contaban con una identificación visible, 
evidenciando así su falta de acreditación.

“Las personas que trabajan en bares, 
centros nocturnos y otros establecimien-
tos similares, en muchos casos, no for-

man parte de empresas de seguridad pri-
vada debidamente reguladas”, enfatizó.

 
Regulación y capacitación del 
personal de seguridad
Mendoza Reyes señaló que muchos em-
presarios optan por contratar personal 
sin capacitación debido a los altos costos 
asociados con la formación y certificación 
de los elementos de seguridad. Además, 
explicó que cumplir con la normativa im-
plica costos adicionales, como permisos 
de operación y la aplicación de exáme-
nes médicos y toxicológicos, lo que, su-
mado a la elevada rotación de personal 
en el sector, desalienta la inversión en 
seguridad certificada.

Ante esta problemática, la Uespac 
hizo un llamado a los propietarios de ba-
res y centros nocturnos para que contra-
ten exclusivamente a personal registrado 
ante la Dirección General de Seguridad 
Pública y que haya aprobado los exáme-
nes de control de confianza.

Actualmente, en Puebla operan alrede-
dor de 250 empresas de seguridad privada 
reguladas; sin embargo, existe un número 
similar de trabajadores que desempeñan 
funciones de seguridad sin cumplir con las 
normativas establecidas, lo que represen-
ta un riesgo para la ciudadanía.

Finalmente, Mendoza Reyes anunció 
que la Uespac colaborará con los tres 
niveles de gobierno para desarrollar pro-
gramas de capacitación continua dirigi-
dos a los elementos de seguridad, con el 
fin de garantizar un servicio profesional y 
confiable. °ALMA MÉNDEZ

EN LA RESURRECCIÓN 
EXIGEN REPETIR 
ELECCIONES; ADVIERTEN 
CON TOMAR LA 
PRESIDENCIA
Puebla, Pue- Cinco planillas que par-
ticiparon en las elecciones del pasa-
do 26 de enero en la Junta Auxiliar de 
La Resurrección han levantado la voz 
para exigir la anulación de los comi-
cios, denunciando graves irregulari-
dades que, según ellos, empañaron 
el proceso electoral. Los inconformes 
advierten que, de no atenderse su 
reclamo, la situación podría esca-
lar hasta derivar en enfrentamientos 
y generar inestabilidad social en la 
zona.

 
Denuncias y exigencias 
de los inconformes
En una rueda de prensa, Miguel Se-
rrano Rodríguez, de la Planilla Leyo; 
Humberto Concha Santabarbara, 
de Caballo Dorado; Griselda Cuat-
laxahue Portada, de Círculo Vino, y 
Gerardo Serrano Sánchez, sumaron 
sus voces a las del Consejo Indíge-
na. Representantes de esta organi-
zación, como Leobardo Moxo y Máxi-
mo Cuatlaxahue, anunciaron que 
el próximo 9 de febrero tomarán las 
instalaciones de la presidencia auxi-
liar y que, ese mismo día, el Consejo 
Indígena celebrará una sesión para 
discutir una posible ruptura con el 
Ayuntamiento de Puebla.

Los denunciantes señalaron que, 
si las autoridades municipales no 
atienden sus demandas, adoptarán 
un sistema de autogobierno basado 
en usos y costumbres, con el objetivo 
de proteger su autonomía y garantizar 
elecciones justas en su comunidad.

 
Intervención y respuestas esperadas
Además, informaron que una comi-
sión viajará a la Ciudad de México 
para solicitar la intervención de la 
presidenta Claudia Sheinbaum, con 
el fin de exponer lo que consideran 
un atropello democrático por parte 
del Ayuntamiento de Puebla, encabe-
zado por José Chedraui Budib.

Entre sus principales denuncias, 
destacan la falta de transparencia 
en el proceso electoral y la presunta 
imposición de Floriberto Zapotitla, a 
quien vinculan con la administración 
panista anterior y rechazan como po-
sible presidente del Comité de Agua 
Potable de la comunidad. Asimismo, 
exigieron la destitución de Gabriel 
Biestro Medinilla, presidente de la 
Comisión Plebiscitaria, a quien res-
ponsabilizan por su supuesta inca-
pacidad para garantizar un proceso 
limpio y equitativo.

Finalmente, los inconformes sub-
rayaron que la intervención de par-
tidos políticos y autoridades ha ge-
nerado conflictos en diversas juntas 
auxiliares, como San Aparicio, San 
Miguel Canoa, San Pablo Xochime-
huacán y San Felipe Hueyotlipan, 
donde aseguran que también se re-
gistraron irregularidades. En su opi-
nión, estos hechos reflejan un patrón 
de opacidad en la organización de las 
elecciones. °ALMA MÉNDEZ
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Anuncia el Gobierno de la Ciudad nuevo módulo de 
atención a migrantes en las Jornadas Imparables

  SE PLANTEA REALIZAR DOS JORNADAS MENSUALES EN DIFERENTES PUNTOS DE LA CAPITAL

Puebla a la vanguardia en la protección y justicia para las mujeres con 27 refugios: Citlalli Hernández
  La secretaria de las Mujeres del Gobierno Federal, estuvo presente en la inauguración de la Casa Carmen Serdán.

Atender a las y los poblanos de manera 
cercana y directa para fortalecer el tejido 
social es la indicación del presidente mu-
nicipal, Pepe Chedraui Budib, a través de 
las Jornadas Imparables. En esta ocasión, 
las jornadas se llevaron a cabo en el Par-
que Biblioteca “Gilberto Bosques Saldí-
var”, donde se anunció la instalación de un 
módulo permanente de atención a perso-
nas migrantes en retorno, en colaboración 
con el Instituto Poblano del Migrante.

Solo en la zona aledaña al Parque Bi-
blioteca hay 16 colonias y siete unidades 
habitacionales, donde habitan más de 74 
mil personas. Por ello, el alcalde de Pue-
bla hizo un llamado a la ciudadanía para 
que se acerque a los servicios ofrecidos 
por las 18 dependencias que participan 
en las jornadas de manera mensual.

Chedraui Budib informó que, este año, 
se planea realizar al menos 24 jornadas 
en todo el municipio de Puebla, suman-
do esfuerzos de diversas instancias para 
ofrecer una atención integral a todas las 
necesidades de las y los poblanos.

“Van a ser 24 (jornadas) este año, 
para poder acercar perfectamente todos 
los servicios que da el municipio en dife-
rentes áreas de Puebla. Qué cuenten con 
nosotros, qué sepan perfectamente bien 
que, bajo las instrucciones precisas de 
la doctora, Claudia Sheinbaum, y bajo el 
liderazgo del gobernador, Alejandro Ar-
menta, vamos a trabajar los tres órdenes 
de gobierno para que a Puebla capital le 
vaya bien”, agregó. 

Por su parte, el secretario de Bien-
estar y Participación Ciudadana, Carlos 

Gómez Tepoz, reiteró que la suma de las 
dependencias municipales en los distin-
tos puntos forma parte de la estrategia in-
tegral del Gobierno de la Ciudad para re-
activar espacios públicos y garantizar el 
acceso a servicios municipales en zonas 
urbanas y juntas auxiliares de la capital.

Cabe destacar que el Parque Biblioteca 
"Gilberto Bosques Saldívar" es un espacio 
diseñado para fomentar la educación, la 
cultura y el deporte, ofreciendo actividades 
como círculos de lectura, clases de alfabeti-
zación, tango, danzón, ballet, yoga, activa-
ción física, fútbol y cine al aire libre.

Se ofrecieron servicios de consulta 

médica, odontológica, fisioterapia y podo-
logía, actividades recreativas, culturales 
y deportivas. Además de servicios gra-
tuitos proporcionados por dependencias 
municipales, como el Instituto Municipal 
del Deporte; la Dirección de Prevención 
del Delito de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana; la Secretaría para la Igualdad 
Sustantiva de Género; la Sindicatura Mu-
nicipal; la Secretaría de Medio Ambiente; 
la Secretaría de Servicios Públicos; la Se-
cretaría de Gestión y Desarrollo Urbano; 
la Secretaría de Gobernación; la Secreta-
ría de Movilidad e Infraestructura; el Or-
ganismo Operador del Servicio de Limpia 

y el Instituto Municipal de Arte y Cultura.
Además, se estableció un Centro de 

Cuidado Infantil para menores de cinco 
años, donde personal especializado brin-
dó atención, mientras sus padres o tuto-
res utilizaban los servicios disponibles.

Con estas acciones, el Gobierno de 
la Ciudad reafirma su compromiso con 
el bienestar y la participación ciudada-
na, acercando servicios esenciales a las 
familias poblanas. Este enfoque busca 
reducir rezagos y mejorar la calidad de 
vida tanto en la zona urbana como en las 
comunidades marginadas de la capital. 

°REDACCIÓN

CIUDAD DE PUEBLA, Pue.- “Quizás este 
sea el Estado con un proyecto concreto de 
mayores espacios de atención para las mu-
jeres, es decir, 27 casas como éstas, sin 
duda, salvarán y transformarán la vida de 
las mujeres y de esto se trata este compro-
miso”, afirmó la secretaria de las Mujeres 
del Gobierno Federal, Citlalli Hernández, 
durante la inauguración de la primera Casa 
Carmen Serdán en la capital.

La funcionaria federal agregó que es un 
proyecto integral que replica alguna de las 
acciones que la presidenta, como Jefa de 
Gobierno, realizó en la Ciudad de México y 
que “pone por delante el compromiso que 
notamos que el gobierno de Puebla tiene 
con las mujeres”. 

“Espacios como éstos son de profunda 
relevancia porque no solo son espacios 
para atender la violencia, sino que están 
acompañados de acciones integrales que 
demuestran la capacidad de colaboración 
de las autoridades”, resaltó la titular de la 
Secretaría de las Mujeres del gobierno de 
la presidenta Claudia Sheinabum.

El gobernador del Estado, Alejandro 
Armenta, expresó que lo importante de las 
Casas Carmen Serdán, 27 durante su pri-
mer año de gobierno, es que se puede pre-
venir. “Nos duele, nos lastima, cuando hay 
un feminicidio. Y no hay omisión, no hay 
indiferencia, hay contundencia, de la mano 
de la doctora Claudia Sheinbaum”.

Reafirmó que el modelo de protección 
a las mujeres denominado Casas Carmen 
Serdán Por Amor a Puebla, une a todas 
las instituciones para prevenir la violencia 
y los feminicidios. “No solo son espacios de 
amor, son espacios para hacer justicia”. 

Alejandro Armenta  comentó que como 
presidenta, la doctora Claudia Sheinbaum, 
ha marcado una diferencia muy importan-
te en la forma de hacer gobierno, donde el 
humanismo mexicano es la característica 
principal y ha logrado que toda la adminis-
tración pública, gobiernos estatales y muni-
cipales trabajen en esa ruta. 

“Citlalli es una extraordinaria secretaria, 
es una mujer que yo conocí en mi llegada a 
Morena y en el Senado, Citlalli siempre ha 
estado a favor de la defensa de las muje-
res, de los ecosistemas y siempre ha pre-
sentado iniciativas a favor de las familias. 
Puebla traducirá con estricto apego a la 
comunicación de nuestra presidenta, todas 
las estrategias a favor de la defensa de las 
mujeres y en el DIF mi esposa me ayuda 
extraordinariamente en esa lucha”, expresó 
Alejandro Armenta.

En su discurso, la Fiscal General del Es-
tado, Idamis Pastor consideró que la Casa 

Carmen Serdán representa un refugio para 
todas aquellas mujeres, niñas y niños que 
lo requieran, no solo cuando ya han sido 
víctimas de algún ilícito, sino para prevenir. 

El presidente municipal de Puebla, José 
Chedraui, afirmó que la Casa Carmen Ser-
dán en la capital es un claro ejemplo de 
coordinación entre los diferentes órdenes 
de gobierno. “Es posible gracias al trabajo 
en equipo del gobierno federal, del gobier-
no del estado, de la Fiscalía del Estado y 
del Ayuntamiento de Puebla, reconocemos 
el importante legado de Carmen Serdán 
quien junto a otra poblanas revolucionarias 
dedicaron su vida a luchar por los derechos 
políticos y sociales de las y lo mexicanos.

En el evento estuvo presente la presi-
denta del Patronato del Sistema Estatal 
DIF, Ceci Arellano; la presidenta del Con-
greso del Estado, Laura Artemisa García; el 
secretario de Gobernación, Samuel Aguilar 
Pala; la presidenta del Tribunal Superior de 
Justicia del Estado, María Belinda Aguilar 
Díaz; la coordinadora general de Vincula-
ción y Seguimiento de la Secretaría de las 
Mujeres del Gobierno Federal, Viridiana 
Hernández Rivera; la secretaria de Igual-
dad Sustantiva, Virginia González Melga-
rejo; el secretario de Seguridad Pública, 
vicealmirante Francisco Sánchez; el secre-
tario de Bienestar, Javier Aquino Limón y el 
representante de la Familia Serdán, Máxi-
mo Serdán, entre otros. °REDACCIÓN
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Puebla será referencia nacional en 
el desarrollo de semiconductores 
con el programa Kutsari

  PUEBLA, SONORA Y 
JALISCO ENCABEZARÁN 
LA POLÍTICA NACIONAL 
TECNOLÓGICA EN MATERIA 
DE SEMICONDUCTORES, 
RATIFICÓ ALEJANDRO 
ARMENTA

Puebla, Pue. El gobernador de Puebla, 
Alejandro Armenta Mier, celebró que la 
entidad haya sido seleccionada por la 
administración federal para la instalación 
de unidades de diseño de semiconducto-
res para la primera etapa del programa 
nacional Kutsari, que busca fortalecer la 
producción nacional de chips.

El titular del Poder Ejecutivo dijo que, 
con ello, la entidad poblana se convertiría 

en referencia nacional por la gran inver-
sión que recibirá, lo que implica la crea-
ción de más empleos.

"Puebla, Sonora y Jalisco encabezarán 
la política nacional tecnológica en materia 
de semiconductores. Los viajes que ha 
hecho el equipo técnico rinden frutos bajo 
el trabajo coordinado del INAOE, de la Se-
cretaría de Tecnología a nivel nacional, de 
la Benemérita Universidad Autónoma de 
Puebla, y de todos los equipos. Puebla será 
un punto de referencia en la política tecno-
lógica de nuestra presidenta", declaró.

 
 Proyecto Nacional Kutsari
Cabe mencionar que la presidenta de la 
República Mexicana, Claudia Sheinbaum, 
en conferencia de prensa desde Palacio 
Nacional, presentó el proyecto, que forma 

Gobernador se 
compromete a brindar 
justicia tras asesinato 
de bebé en Zacatlán

  Alejandro Armenta aseguró 
que su administración brindará 
el apoyo necesario a la familia 
de René Emiliano

Puebla, Pue- El gobernador de Pue-
bla, Alejandro Armenta aseguró que su 
administración brindará el apoyo nece-
sario a la familia de René Emiliano, el 
bebé de 9 meses que perdió la vida el 
pasado lunes 3 de febrero en la carre-
tera libre Zacatlán - Ahuazotepec.

El titular del Poder Ejecutivo dijo 
que ya tuvo comunicación directa con 
los familiares, sin embargo, evitó dar 
detalles de la investigación, justifican-
do que incurriría en los procesos que 
tiene a su cargo la Fiscalía General 
del Estado de Puebla (FGE).

“Todo el apoyo para las familias 
que tienen un sufrimiento de esta na-
turaleza (...) sería incurrir en una falta 
a los procedimientos de la Fiscalía si 
doy la información”, declaró.

Alejandro Armenta enfatizó que es 
indignante los hechos ocurridos, por 
ello, se comprometió a que, una vez 
que se localice a los responsables, se 
aplicará todo el peso de la Ley.

 
Compromiso del gobernador con 
la familia afectada
“Nos indigna cualquier pérdida de 
vida humana, o cualquier pérdida de 
ser sintiente producto de un acto de 
barbarie, y tengan la plena seguridad 
de que las autoridades de la Fiscalía 
están haciendo sus trabajos de inves-
tigación, hemos dado resultados con-
tundentes”, declaró.

 
Medidas de seguridad y justicia
Asimismo, se comprometió a brindar 
mayor seguridad en la carretera libre 
Zacatlán - Ahuazotepec. Para tal fi-
nalidad, el titular de la Secretaría de 
Seguridad Pública del Estado, Fran-
cisco Sánchez González, es el res-
ponsable de la coordinación.

Cabe mencionar que, tras el la-
mentable acontecimiento, el bebé 
ya fue sepultado en el camposanto 
de Tlatempan en Zacatlán, donde lo 
acompañaron sus padres. °SILVINO CUATE

Con 140 elementos y dos helicópteros 
la Guardia Forestal enfrentará incendios

Ingeniería Ambiental y Desarrollo Susten-
table de la Universidad Popular Autónoma 
del Estado de Puebla (Upaep), advirtió 
que el cambio climático intensifica fenó-
menos meteorológicos extremos y que los 
riesgos de incendios en diversas regiones 
de Puebla aumentarán debido a la sequía, 
las bajas humedades relativas y las condi-
ciones meteorológicas actuales.

Asimismo, el investigador identificó 
las zonas de mayor peligro en el estado:

  ZONA NORTE
  VALLE DE PUEBLA
  ZONAS LIMÍTROFES CON MORELOS
  ZONAS LIMÍTROFES CON LA CIUDAD DE MÉXICO

             °SILVINO CUATE

parte del Plan Nacional Kutsari, que signi-
fica "arena" en purépecha. Este plan tiene 
como objetivo impulsar la innovación en 
semiconductores y promover su escala-
miento industrial mediante un marco legal 
y el desarrollo de polos tecnológicos.

Para ello, se seleccionaron a Puebla, 
Sonora y Jalisco como entidades donde 
se realizará la instalación de unidades 
de diseño de semiconductores para la 
primera etapa del programa nacional Kut-
sari, que busca fortalecer la producción 
nacional de chips.

El proyecto tendrá tres etapas. En la 
primera, se instalarán centros de diseño en 
Puebla, Jalisco y Sonora; la intención es que 
inicie este 2025 y se consolide en 2027.

Se precisó que, para los centros de 
diseño, no se requieren grandes obras, 
únicamente salas acondicionadas donde 
personal especializado tenga equipo de 
cómputo para diseñarlos.

Impulso tecnológico y
 desarrollo en Puebla
Ante este escenario, el gobernador de 
Puebla enfatizó que la entidad poblana 
tiene un rumbo claro, donde se impulsará 
el crecimiento de tecnologías y desarrollo.

"Puebla se encamina a convertirse en 
un recinto para la vista de quienes acu-
den a Puebla desde el exterior y desde 
el país. Entonces, vamos a 55 días muy 
bien, sin confiarnos, porque los grupos 
delictivos se anidaron durante muchos 
años y nosotros estamos atendiendo este 
tema", dijo. °SILVINO CUATE

Puebla, Pue. El gobernador de Puebla, 
Alejandro Armenta Mier, realizó la presen-
tación formal de la Guardia Forestal, que se 
conforma por 140 elementos y representa 
una inversión de 120 millones de pesos.

En un acto protocolario desde el Cen-
tro Integral de Servicios (CIS), la titular de 
la Secretaría de Medio Ambiente Estatal, 
Rebeca Bañuelos Guadarrama, expli-
có que el trabajo se divide en tres áreas 
fundamentales: prevención y vigilancia, 
coordinación interinstitucional y participa-
ción social.

 “La Guardia Forestal es un símbolo de 
unión y trabajo coordinado para sumar es-
fuerzos con un solo propósito: garantizar 
el equilibrio de nuestros ecosistemas para 
las futuras generaciones”, mencionó.

En su intervención, Bernabé López 
Santos, titular de la Coordinación Gene-
ral de Protección Civil Estatal, garantizó 
que todas las instancias están prepara-
das para atender emergencias y cuentan 
con la capacidad operativa para actuar 
de forma eficaz y oportuna ante incendios 
forestales.

SE CUENTA CON CAPACIDAD DE RESPUESTA
El funcionario estatal dijo que se incluyen 

dos helicópteros con cuatro pilotos capa-
citados, para actuar de forma oportuna 
ante algún tipo de siniestro. 

“Todas las estancias que estamos para 
atender emergencias, tenemos la suficien-
te capacidad operativa para actuar de for-
ma eficaz y oportuna, ante la presencia de 
incendios forestales”, mencionó. 

Por último, el titular de la Secretaría de 
Seguridad Pública del Estado, Francisco 
Sánchez González, dijo que ser parte de 
la Guardia Forestal, requiere compromiso 
con la sociedad y la naturaleza, por ello, 
quienes forman parte de las filas, tienen 
la capacidad necesaria de tomar decisio-
nes en situaciones de emergencia. 

PRIMER INCENDIO FORESTAL
Fue el pasado 19 de enero cuando la 

Comisión Nacional Forestal (Conafor) dio 
a conocer las primeras afectaciones por 
incendió forestal en Puebla. 

Según el informe, aunque no especi-
ficó la zona, fue en los primeros días de 
enero cuando la entidad poblana registró 
el primer incendio forestal que consumió 
cuatro hectáreas de flora y fauna.

En este contexto, Francisco Javier 
Sánchez Ruiz, profesor de la Facultad de 
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EL 60% DEL TRANSPORTE 
PÚBLICO ES CHATARRA
Puebla, Pue. El diputado local de Fuerza 
por México (FxM), Elpidio Díaz Escobar 
consideró que el 60 por ciento del transpor-
te público, por las condiciones de chatarra, 
no debería circular en estado de Puebla. 

Elpidio Díaz Escobar dijo que mientras las 
autoridades estatales no ejerzan alguna clase 
de presión, los concesionarios nunca harán 
caso de mejorar las unidades, pero también 
por eso, el Estado como responsable de las 
decisiones, no autorizará un incremento al pa-
saje como lo han venido pidiendo.

 IMPORTANCIA DE LA REVISTA VEHICULAR
Señaló que la revista vehicular que anun-
ció el Gobierno del Estado es importante 
en materia de transporte, pero lo más ne-
cesario es acabar con ese negocio donde 
un sólo concesionario tiene de 30 a 40 uni-
dades circulando, aún cuando las rutas ya 
son chatarra, reiteró. 

TRABAJO CONJUNTO, MOVILIDAD Y TRANSPORTE
Por su parte, desde el Congreso local, 
Elpidio Díaz Escobar precisó que se va a 
trabajar con la titular de la Secretaría de 
Movilidad y Transporte, Silvia Tanús Oso-
rio para buscar imponer sanciones a los 
concesionarios y conductores que se nie-
guen a subir a personas con discapacidad, 
o gente adulta. 

"La sanción puede ir desde el retiro de 
licencia, no podemos crecer en Puebla por-
que todos hacen lo que quieren, hay que 
darle buen trato a todos los ciudadanos. Se 
está haciendo el estudio, no se ha resuel-
to nada, el que tiene la última palabra es 
el señor gobernador -Alejandro Armenta 
Mier- él es el responsable del Estado, el 
tendrá que resolver", dijo Elpidio Díaz.

Durante el 2023, concesionarios y con-
ductores de las diferentes rutas del trans-
porte público se manifestaron en las calles 
de Puebla para exigir un incremento a la ta-
rifa del transporte, pero esto les fue negado.

Aún no entraba la administración del 
gobernador Alejandro Armenta Mier cuan-
do se inició un estudio para saber si este 
aumento a 19 pesos era posible, pero no 
avanzó la exigencia en la administración 
saliente del morenista ex gobernador Ser-
gio Salomón Céspedes Peregrina. 

   °AURELIA NAVARRO

Urge atender a migrantes 
trans poblanos deportados

Morena se compromete a no permitir 
la reelección a partir de 2027
Puebla, Pue- El consejero estatal del par-
tido Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena), Andrés Villegas sostuvo que 
esta fuerza política está comprometida 
por un tema moral, a respetar que desde 
las elecciones de 2027 no se permita la 
reelección.

Andrés Villegas reconoció que este es 
un tema propuesto por la presidenta de 
México, Claudia Sheinbaum Pardo desde 
que estaba en campaña, por lo que aho-
ra solo se está esperando a saber si esta 
reforma aplicaría desde el 2027 o hasta 
el 2030. 

 Sin embargo, el también diputado lo-
cal precisó que Morena es un grupo plu-
ral, que ha venido haciendo un trabajo de 
forma grupal, colectivo, que viene instrui-
do desde el Poder Federal.

“SUFRAGIO EFECTIVO, NO REELECCIÓN”
 Precisó que Morena siempre se ha pro-
nunciado por el ideal de “sufragio efecti-
vo, no reelección”.

Además el congresista recordó que 
esta iniciativa será enviada en el mes de 
junio para su aprobación nacional, para 

después ser enviada a los Congresos lo-
cales, donde Puebla hará lo consiguiente.

La propuesta de Claudia Sheinbaum 
es para eliminar la figura de la reelección 
de la Constitución para cualquier cargo.

Pero la bancada de Morena en la Cá-
mara Alta dio paso a una iniciativa de re-
forma constitucional para revertir la ree-
lección de senadores y diputados, ya que 
está actualmente sí se permite.

De forma textual el proyecto propone 
hacer una modificación al artículo 59 de 
la Constitución, la cual refiere:

“Las cámaras del Congreso de la 
Unión se rigen bajo el principio de no ree-
lección legislativa; por lo tanto, los cargos 
a las diputaciones federales y a las sena-
durías de la República no son suscepti-
bles de reelección consecutiva”. 

         °AURELIA NAVARRO

La seguridad de antros en municipios 
debe ser supervisada de forma constante

MC respaldó denuncia de su regidora contra 
Samuel Hernández por llamarla “tapadera”

Puebla, Pue. La diputada local por el Par-
tido Acción Nacional (PAN), Susana Ries-
tra Piña, exhortó a los 217 ayuntamientos 
a implementar operativos permanentes de 
verificación aleatorios y seguridad en esta-
blecimientos nocturnos.

Se busca que estos lugares de frecuen-
cia nocturna implementen protocolos de ac-
tuación en caso de presentarse situaciones 
de riñas, conatos y agresiones sin razón a 
familias. “Que se respeten los derechos hu-
manos”.    

 
Exhorto a los ayuntamientos para imple-
mentar operativos

 Susana Riestra Piña recordó que el pa-
sado sábado 1 de febrero un padre y su hijo 
fueron víctimas de una golpiza inhumana 
por parte de más de diez guardias de segu-
ridad en la Isla de Angelópolis.

“El padre resultó gravemente herido con 
tres costillas, y su hijo con heridas severas 
en el cuerpo y rostro, este brutal acto pudo 
haberle sucedido a cualquiera de nuestras 

familias”, explicó.
La panista expuso que este caso no es 

un tema aislado, pues Puebla sigue siendo 
noticia por violencia, ya que en los últimos 
años se han difundido actos de agresión. 

Evidenciando un problema sistémico, 
donde la responsabilidad de las autorida-
des es velar por evitar abusos y negligen-
cias.

Por eso, Susana Riestra Piña hizo un 
exhorto para que los ayuntamientos, sin im-
portar colores de partidos, van a vigilar que 
en estos lugares no se caiga en abusos.

“Es un llamado de atención para todos, 
no sólo para bares y antros sino para las 
autoridades, estamos a tiempo de evitar un 
hecho más lamentable”, dijo.°AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. La dirigente estatal de Movimiento Ciu-
dadano (MC), Fedrha Suriano Corrales, respaldó la 
denuncia que interpuso la regidora del mismo parti-
do, Esther Ortiz, contra el regidor Samuel Hernán-
dez, por violencia política en razón de género.

Ortiz explicó que el regidor emanado del parti-
do Movimiento Regeneración Nacional (Morena), la 
acusó de ser enviada del partido de oposición para 
“tapar” el hueco financiero que heredó la administra-
ción panista de Eduardo Rivera Pérez.

Fedrha Suriano precisó que, de ser necesario, 
acudirán a los órganos y autoridades correspondien-
tes para que, en caso de ser necesario, al regidor 
Samuel Hernández se le imponga una sanción y se 
ponga un alto a la violencia verbal. “La apoyamos 
al cien por ciento, queremos que se resuelva. Si se 
tiene que imponer una sanción, se tiene que predicar 
con el ejemplo.

Es el principio de evitar situaciones fatales; em-
pecemos con el respeto en el trabajo, hay que ser 
congruentes, hay que buscar respeto, no sólo para 
la regidora sino para todas las mujeres”, dijo Fedrha 
Suriano Corrales.

 Quién es el Regidor Samuel Hernández
Hay que recordar que Samuel Hernández es el re-

gidor que viajó a Nueva York, Estados Unidos, para 
los festejos del 12 de diciembre en la Catedral de 
San Patricio.

Aunque el regidor señaló que su viaje se debió a 
una reunión del Consulado General de México para 
atender las necesidades de los migrantes, al recibir la 
invitación de la Asociación Carnaval de Huejotzingo.

Fue a principios de enero de 2025 cuando el te-
sorero municipal, Héctor González Cobián, refirió 
que Samuel Hernández sí había viajado en diciem-
bre de 2024 a Nueva York, pero que desconocía los 
motivos por los cuales salió del país.

Las versiones contradictorias obligaron a que 
el coordinador de los regidores de Morena, Gabriel 
Biestro, declarara que el viaje de su compañero es-
taba justificado.

 Gastos de viaje de Samuel Hernández
Sin embargo, los estados financieros que se aproba-
ron en la Comisión de Patrimonio y Hacienda muni-
cipal demostraron que Samuel Hernández acudió a 
celebrar a la virgen en la Catedral de San Patricio el 
12 de diciembre. Hubo un primer viaje a Barcelona y 
el segundo a Nueva York; en ambos viajes, el gasto 
en viáticos fue de 88 mil 285 pesos, y en los vuelos 
60 mil 740 pesos. °AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. La diputada trans, Gabriela Chumacero, informó que 
el 5 por ciento, es decir, alrededor de 50 migrantes de la comunidad 
LGBTTIQ han sido repatriados al estado de Puebla, por las políti-
cas del presidente de Estados Unidos, Donald Trump.

Reconoció que debido a las condiciones en las que regresa-
ron a la entidad, han sido canalizados a un albergue ubicado en el 
municipio de Tecamachalco, donde están recibiendo los primeros 
apoyos.

Retorno forzado de migrantes trans
Gabriela Chumacero explicó que la mayoría de los migrantes trans 
o de la comunidad LGBTTIQ+ radicaban en Nueva York, por lo que 
prevé que al final sea un promedio del 20 por ciento de la población 
que regrese a Puebla de manera forzada.

“Hay compañeros que se están escondiendo, algunos trabajan 
como servidoras de casa y del espectáculo, porque no se les permite el 
trabajo sexual, pero sí como ama de casa”, citó Gabriela Chumacero.

 Apoyo a la comunidad 
LGBTTIQ en Puebla
La congresista dijo que está por hablar con el gobernador Alejandro 
Armenta Mier para abordar el tema, para buscar la forma de ayudar 
a las personas trans o de la comunidad LGBTTIQ, para terminar 
con esa ideología de discriminación, y en lugar de eso, ayudarlos 
para que tengan casa, trabajo y servicios de salud.

Señaló que por eso la importancia de buscar una Casa de Ges-
tión para la población LGBTTIQ+, para que la gente migrante trans 
sea atendida bajo sus perspectivas. °AURELIA NAVARRO
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DIF municipal de Cuautlancingo 
imparte plática para fortalecer 
la educación en el municipio

  FUE ORGANIZADO POR LA DIRECCIÓN DE EDUCACIÓN Y CAPACITACIÓN DEL SMDIF EN 
CONJUNTO CON EL CAIC "16 DE SEPTIEMBRE"

CUAUTLANCINGO, PUE. Con el obje-
tivo de fortalecer la relación entre el nú-
cleo familiar y el gobierno en la formación 
educativa de la niñez, el Centro de Asis-
tencia Infantil Comunitario (CAIC) “16 de 
Septiembre", de la junta auxiliar de Chau-
tenco en coordinación con la Dirección de 
Educación y Capacitación del SMDIF, lle-
vó a cabo la plática “Binomio Familia-Es-
tado en la Educación”.

Durante el evento, especialistas en 
materia educativa y representantes de la 
comunidad, abordaron la importancia de 

la cooperación entre padres de familia, 
sociedad y autoridades escolares, para 
garantizar un desarrollo integral en la in-
fancia; se destacaron estrategias para fo-
mentar una comunicación efectiva y una 
participación activa de los tutores en la 
formación de los niños.

La jornada contó con la asistencia 
de docentes, autoridades municipales y 
familias de la comunidad, quienes inter-
cambiaron ideas y experiencias sobre la 
relevancia de la educación como un es-
fuerzo conjunto. 

Los participantes coincidieron en 
que la formación académica de los me-
nores no sólo depende del trabajo en 
las aulas, sino también del apoyo y va-
lores inculcados en casa.

Con estas acciones el Sistema Mu-
nicipal DIF reafirma su compromiso con 
la mejora continua del sistema educativo 
en favor de los estudiantes y destaca que 
la colaboración entre la sociedad y el es-
tado es fundamental para el bienestar y 
éxito de los mismos. 

               °REDACCIÓN

Nuevas regulaciones 
para bicicletas 
eléctricas en Atlixco: 
Seguridad y control

  Los conductores deberán 
portar casco, placas, tarjeta 
de circulación y licencia de 
motociclista para garantizar la 
seguridad vial

Atlixco, Pue- Las bicicletas eléctri-
cas, que han ganado popularidad en 
este municipio como una alternativa 
de movilidad ágil y accesible, ahora 
deberán cumplir con estrictas nor-
mas de circulación. Así lo anunció 
el subdirector de Vialidad Municipal, 
Néstor Tapia, quien subrayó que los 
conductores deberán portar casco, 
placas, tarjeta de circulación y licen-
cia de motociclista para transitar por 
la ciudad.

“El objetivo es garantizar la seguri-
dad de todos los usuarios de la vía pú-
blica. No estamos buscando sancio-
nar, sino prevenir accidentes”, explicó 
Tapia en entrevista. Además, recalcó 
que estos vehículos deberán respetar 
la señalética y realizar altos totales en 
los cruces, al igual que cualquier otro 
automóvil o motocicleta.

 
Vigilancia y retos en la implementación
Hasta el momento, Atlixco no ha re-
gistrado accidentes relacionados con 
el uso de bicicletas eléctricas. Sin 
embargo, las autoridades han co-
menzado a reforzar la vigilancia y a 
exhortar a los ciudadanos a cumplir 
con las nuevas disposiciones. Tapia 
pidió comprensión a los conducto-
res y los instó a no molestarse si los 
agentes de tránsito los detienen para 
recordarles la normativa.

A pesar de la regulación, el muni-
cipio aún no cuenta con un registro 
exacto del número de bicicletas eléc-
tricas que circulan en sus calles, lo 
que podría representar un reto para 
la implementación efectiva de estas 
medidas. °PAOLA AROCHE

Otro caso de violencia y maltrato en el Centro Escolar de San Andrés Cholula
San Andrés Cholula, Pue. Este jueves, pa-
dres de familia tomaron las instalaciones 
del preescolar del Centro Escolar de San 
Andrés Cholula (Cedat), Dr. Alfredo Tox-
qui Fernández de Lara, en protesta por un 
caso de violencia y maltrato escolar contra 
un menor de edad. Los manifestantes se-
ñalaron a la directora del preescolar como 
la responsable de agredir a un menor de 
6 años que sufre de autismo. Según los 
familiares, tras la agresión, el niño ha mos-
trado episodios de crisis, estrés y temor.

Con pancartas, al menos una veintena 

de padres de familia cerraron la escuela 
y, afuera del plantel, dieron a conocer el 
problema del menor de edad y la agre-
sión por parte de la directora. Exigieron 
una investigación por parte de la Secreta-
ría de Educación Pública (SEP) y la des-
titución de la docente, así como atención 
integral para el menor agredido.

Antecedentes de inseguridad 
escolar en el plantel
Cabe recordar que en septiembre de 
2024, integrantes del Comité de Padres 

de Familia de este plantel denunciaron un 
caso de tocamiento que un alumno de ni-
vel primaria hizo a una de sus compañe-
ras de aula. Tras realizar varios bloqueos 
viales, lograron acuerdos con autorida-
des de la SEP, entre los cuales se incluyó 
el cambio de directivos.

 Este nuevo incidente resalta la preo-
cupación de los padres de familia respec-
to a la inseguridad en el entorno escolar y 
la necesidad de tomar medidas efectivas 
para garantizar la protección y bienestar 
de los estudiantes.  °REDACCIÓN
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Los ediles de Xicotepec y de 
Acatlán también reforzarán 
seguridad tras atentados

  EL TITULAR DE LA 
SECRETARÍA DE SEGURIDAD 
PÚBLICA DEL ESTADO, 
FRANCISCO SÁNCHEZ 
GONZÁLEZ, ANUNCIÓ QUE 
RECIBIÓ SOLICITUDES PARA 
REFORZAR LA SEGURIDAD 
DE LOS EDILES EN 
XICOTEPEC Y ACATLÁN

Puebla, Pue- Tras el atentado en con-
tra de las presidentas municipales de 
Tulcingo de Valle, Marubet Meza Rodrí-
guez y la alcaldesa de Tepeyahualco, 
Abigaíl Hernández, el titular de la Se-
cretaría de Seguridad Pública del Esta-
do, Francisco Sánchez González infor-
mó que recibió dos solicitudes de ediles 

para reforzar su seguridad.
 

Solicitudes de seguridad 
tras atentados a ediles
El funcionario estatal indicó que se trata 
del alcalde de Xicotepec, Carlos Barra-
gán Amador, y la presidenta del munici-
pio de Acatlán, Guadalupe Barcenas.

"A la presunta de Tepeyahualco y Tul-
cingo, nos pusimos en contacto después 
de las agresiones que tuvieron y ambas 
tienen seguridad por parte de la policía 
estatal, estamos trabajando con ellos, 
también la Fiscalía nos está apoyando en 
la investigación de los probables agreso-
res, hay algunas líneas", declaró.

Medidas de seguridad y coordinación 
interinstitucional

El secretario de seguridad del Estado des-
cartó que en los ataques directos ocurridos 
recientemente, existan una misma forma 
de operar, ya que, cada situación fue de 
forma distinta; sin embargo, evitó dar más 
detalles, ya que, le corresponde a la Fisca-
lía General del Estado de Puebla (FGE).

 Asimismo, garantizó que desde la de-
pendencia a su cargo, existe comunica-
ción directa con los diferentes alcaldes, 
para fortalecer la seguridad en las distin-
tas demarcaciones.

"En las giras de trabajo el señor gober-
nador nos reunimos con las microrregiones, 
tenemos contacto directo con ellos, yo todos 
los días estoy recibiendo presidentes muni-
cipales para atender la problemática de su 
armamento y también me entero de sus pro-
blemas que tienen", dijo.  °SILVINO CUATE

Despojan a familia 
de 120 mil pesos 
en Huejotzingo: 
Delincuentes escapan

  La familia fue despojada de 
más de 120 mil pesos en efec-
tivo al acudir a la junta auxiliar 
de Xalmimilulco para realizar 
la compra de una camioneta 
anunciada en Facebook

Huejotzingo, Pue- Este jueves, una 
familia procedente del Estado de Mé-
xico fue despojada de más de 120 mil 
pesos en efectivo, al acudir a la junta 
auxiliar de Santa Ana Xalmimilulco en 
el municipio de Huejotzingo, a reali-
zar la compra de una camioneta en 
Facebook. 

Aunque en principio se dijo que 
una mujer habría sido privada de su li-
bertad, esto se descartó. Pese al arri-
bo de la policía estatal y municipal, no 
se logró ubicar a los delincuentes.

 
Intervención de la policía 
y detalles del robo
 Las víctimas, dos hombres y una 
mujer, llegaron al cruce de las ca-
lles Josefa Ortíz de Domínguez y Río 
Xochiac cerca del Banco del Bienes-
tar, donde fueron interceptados por 
varios sujetos armados, quienes los 
despojaron del dinero en efectivo y 
luego emprendieron la huida a bordo 
de una camioneta color arena.

 Personas que se percataron de lo 
ocurrido, dieron aviso a la policía, arri-
bando efectivos de la policía estatal y 
municipal, quienes pese a implemen-
tar un operativo, no lograron ubicar a 
los responsables. °CAROLINA GALINDO

Encuentran cuerpos 
semidesnudos con huellas de 
violencia en Tecamachalco
Tecamachalco, Pue. Fueron encon-
trados en campos de labor de San 
Gregorio Tlacomulco dos cuerpos, un 
hombre y una mujer, en avanzado es-
tado de putrefacción, con huellas de 
violencia e impactos de arma de fuego.

Los cuerpos estaban semidesnu-
dos y fueron reportados por los ciuda-
danos a las autoridades.

Autoridades realizan levantamiento 
de los cuerpos
Al lugar arribaron los tres órdenes de 
gobierno: Policía Municipal, Policía 
Estatal, elementos de la Secretaría de 
Marina, elementos de Protección Civil 
y personal de la Fiscalía General del 
Estado para realizar el levantamiento 
de los cuerpos y trasladarlos al SEME-
FO para practicar la necrocirugía de 
ley. °LUZ MARIA ZAYAS

AUTORIDADES REALIZAN CATEO EN 
HUEJOTZINGO: POSIBLE RELACIÓN 
CON DELITOS CONTRA LA SALUD
San Martín Texmelucan, Pue- En acciones coor-
dinadas, autoridades de los tres órdenes de go-
bierno llevan a cabo un cateo en una propiedad 
ubicada en el cuarto barrio en el municipio de 
Huejotzingo. Hasta el momento, no se reportan 
personas detenidas.
 
PRESENCIA DE FUERZAS DE SEGURIDAD 
El operativo se realiza desde los primeros minutos 
de este jueves, en una vivienda de la calle Vicente 
Guerrero. Aunque no se precisa el motivo de la in-
vestigación, algunas personas de la zona señalan 
que podría estar relacionado a delitos contra la sa-
lud. En el sitio se registró la presencia de la Guardia 
Nacional, el Ejército Mexicano y otras dependen-
cias, entre ellas la Fiscalía General del Estado.

BREVES POLICIACAS

FALLECE MUJER AL CAER EN 
SU DOMICILIO EN COAPAN; 
AUTORIDADES YA INVESTIGAN
Tehuacán, Pue. Una mujer originaria de Santa Ma-
ría Coapan perdió la vida tras sufrir una caída en 
su domicilio. Se presume que la mujer se golpeó 
la cabeza, lo cual provocó su deceso.
Los hechos ocurrieron en el interior de su hogar, 
y sus familiares, al darse cuenta de lo sucedido, 
solicitaron de inmediato el apoyo de los servicios 
de emergencia. Sin embargo, al llegar, se consta-
tó que la mujer ya no presentaba signos vitales y 

fue declarada muerta en el lugar.

INTERVENCIÓN DE LAS AUTORIDADES 
Y PROCEDIMIENTOS LEGALES
Posteriormente, arribó personal de la Fiscalía 
General del Estado para llevar a cabo el levan-
tamiento del cuerpo e iniciar con los trámites co-
rrespondientes de la investigación.
Este lamentable suceso ha generado preocupa-
ción en la comunidad de Santa María Coapan, 
quienes esperan que se esclarezcan las circuns-
tancias exactas del fallecimiento.

CRECE LA INSEGURIDAD
La situación también ha llamado la atención de-
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Comprar arte no solo es un acto estético, sino también una 
forma derespaldo al arduo trabajo e investigación que implica.

Coleccionismo en  
México: un arte 

en constante evolución
EL COLECCIONISMO ES UNA 
práctica que va más allá de la 

simple adquisición de obras de arte 
u objetos valiosos; es un acto de pre-
servación, un compromiso con la 
cultura y una forma de diálogo con el 
pasado, presente y futuro del arte. En 
México el coleccionismo ha evolucio-
nado como un reflejo de las dinámi-
cas sociales, culturales y económicas 
del país, aunque aún hoy son pocos 
los mexicanos que hacen del 
coleccionismo un modo de 
vida y de promoción del arte. 

Desde las colecciones pri-
vadas de familias reconocidas 
hasta los modernos espacios 
dedicados al arte contempo-
ráneo, el coleccionismo ha sido una 
pieza clave en el desarrollo del pano-
rama artístico nacional.

Actualmente, instituciones y fun-
daciones privadas juegan un papel 
central en la descentralización del 
arte, llevando propuestas innovado-
ras a comunidades fuera de los gran-
des centros culturales como Ciudad 
de México. Un ejemplo de ello es la 
Fundación Calosa, con sede en Ira-
puato, Guanajuato. Esta organización 
no solo promueve el arte mexicano, 
sino que también busca acercar a las 
personas al coleccionismo a través de 
programas educativos y exposiciones 
de primer nivel. 

En una conversación con Lorena 
Chávez, una de sus fundadoras, ex-

 

Artes

y siempre nos ha gustado. La familia 
de mi marido también ha apoyado 
muchísimo la educación en México 
desde hace años. Comenzamos bus-
cando arte para nuestra casa, algo di-
ferente, y gracias a un amigo que nos 
introdujo a ferias de arte, nos atrapó 
el mundo del arte moderno y con-
temporáneo. 

ploramos sus orígenes, retos y logros, 
y cómo su pasión por el arte se ha 
convertido en un motor para trans-
formar su comunidad.

—¿Qué los llevó a interesarse en pro-
mover el coleccionismo?

—Nosotros empezamos porque nues-
tros hijos están involucrados en el 
arte; lo estudiaron, a eso se dedican, FO
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“Desde entonces —continúa— hemos 
tomado cursos y desarrollado una 
colección que refleja nuestros gustos, 
con un énfasis especial en artistas 
mujeres. Esto dio pie a la creación del 
Espacio Calosa, donde mostramos 
nuestras piezas para que la gente las 
disfrute y aprenda de ellas”.

—¿Cómo es tener un espacio fuera de 
la Ciudad de México, que suele cen-
tralizar el arte?

—Es algo que hacemos con mucho or-
gullo porque somos de Irapuato. Ade-
más, estamos en un punto estratégico 
entre Guadalajara y Ciudad de Méxi-
co, con acceso internacional desde el 
Bajío. Este espacio nos ha permitido 
acercar el arte contemporáneo a una 
región que carecía de estas propues-
tas. En estos ocho años hemos visto 
un cambio significativo: los museos 
locales están incluyendo más arte 
contemporáneo, y esto ha sido en 
parte gracias a nuestro trabajo.

—¿Cuál es el mayor reto de no estar 
en Ciudad de México?

—No lo vemos como un reto, sino 
como una oportunidad. Hemos tra-
bajado para cambiar la escena local y 
fomentar un corredor de arte que be-
neficie a toda la región. La respuesta 
de la gente ha sido positiva, y estamos 
orgullosos de contribuir al desarrollo 
cultural de Guanajuato.

—¿Qué opinan sobre comprar arte de 
artistas de nuestra generación?

—Creemos que apoyar a los artistas 

Lorena Chávez—. Todo esto sin costo 
porque nuestro objetivo es acercar el 
arte a más personas.

EL ARTE COMO 
MOTOR DE CAMBIO
LA MISIÓN PRINCIPAL DE LA FUNDA-
ción Calosa es clara: democratizar 
el acceso al arte y educar a través de 
él. Inspirados por sus hijos y por una 
pasión compartida, los fundadores 
han creado un espacio que desafía 
la centralización cultural de México, 
promoviendo el coleccionismo como 
una herramienta de transformación 
social. Desde Irapuato, este proyecto 
es referencia y un modelo a seguir, 
demostrando que el arte puede flore-
cer y enriquecer cualquier rincón de 
México.

CHIHARU SHIOTA 
LA EXHIBICIÓN “THE SOUL JOURNEY”, 
de la artista japonesa Chiharu 
Shiota, transforma el espacio en 
una experiencia sensorial única, 
tejiendo hilos de conexión entre 
la memoria, el cuerpo y las emo-
ciones humanas. Sus instalaciones 
monumentales, construidas con 
redes de hilos, invitan a reflexionar 
sobre el vínculo entre lo tangible y 
lo intangible. La exposición estará 
abierta al público de forma gra-
tuita durante los próximos meses 
en el Espacio Calosa, en Irapuato, 
Guanajuato. 

vivos es fundamental. Comprar arte 
no solo es un acto estético, sino tam-
bién una forma de respaldo al arduo 
trabajo e investigación que implica. 
También es posible coleccionar con 
presupuestos accesibles; reciente-
mente tuvimos una exposición de 
un colectivo joven de Guanajuato 
que demostró la frescura y creativi-
dad del arte emergente.
¿Cuáles han sido los principales lo-
gros de la fundación hasta ahora?

—La exposición de Chiharu Shiota 
que inauguraremos pronto es un 
ejemplo de cómo podemos traer arte 
de clase mundial a nuestra comuni-
dad sin costo alguno. También he-
mos conectado con muchos espacios 
emergentes que están impulsando la 
escena artística en Guanajuato.

—¿Cómo ven el futuro del coleccio-
nismo en México?

—El coleccionismo tiene un gran 
potencial, pero es necesario edu-
car y acercar a más personas a este 
mundo. Coleccionar no tiene que 
ser costoso; con la guía adecuada 
cualquier persona puede comenzar 
una colección que le aporte valor es-
tético y emocional.

—¿Qué actividades ofrece el Espacio 
Calosa?
—Nuestro espacio está abierto al pú-
blico con exposiciones de primer 
nivel y un programa educativo que 
incluye talleres, catas de vino y activi-
dades para niños y artistas —finaliza FO
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“El coleccionismo 
tiene un gran 
potencial, pero es 
necesario educar 
y acercar a más 
personas a este 
mundo”.
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“IMAGINEMOS COSAS CHINGONAS”, de Espacio Sin Nombre, Espacio Calosa 
(octubre-diciembre 2024).
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Corte rechaza la 
lista de candidatos 

a la elección judicial 
sorteados por el 

Senado
EN SESIÓN PRIVADA, LA LISTA DE CANDIDATOS QUE  
SORTEÓ EL SENADO NO ALCANZÓ LOS OCHO VOTOS 

NECESARIOS PARA SER ENVIADA AL INE.
POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO

E
l pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) rechazó 
la lista de 956 candidatos que el Senado de la República sorteó, 
correspondientes al Poder Judicial para contender como jueces, 
magistrados y ministros el próximo 1 de junio.

En sesión privada del pleno, el listado enviado por el Senado no 
alcanzó los ocho votos necesarios para que la lista pueda enviarse al Instituto 
Nacional Electoral (INE) y se tomen en cuenta para las boletas de la elección 
judicial.

Esta decisión dejaría al Poder Judicial sin representación de candidatos en 
las boletas, si este viernes no envía al INE una lista avalada por ocho votos.

Este supuesto fue abordado por el presidente del Senado, Gerardo Fer-
nández Noroña, días atrás, afirmando que si la Corte no aprueba la lista, el 
Congreso podría enviarla directamente al INE.

Según confirmaron fuentes del Poder Judicial a Animal Político, el rechazo 
de algunos ministros al listado que envió el Senado se debió a que no estaba 
en sus facultades realizar el sorteo que, por ley, le correspondía al Comité de 
Evaluación del Poder Judicial.

¿QUÉ PASÓ CON EL COMITÉ DE EVALUACIÓN DEL PODER JUDICIAL?
El pasado 27 de enero, las y los integrantes del Comité de Evaluación del Po-
der Judicial presentaron su renuncia con carácter de “inmediata e irrevocable” 
a la Suprema Corte, al asegurar que era inviable continuar con el proceso de 
selección de las y los candidatos que participarán en la elección judicial.

Eso ocurrió luego de que el Tribunal Electoral determinara abrir un inci-
dente por incumplimiento a los integrantes del Comité de Evaluación, pues 
les ordenó que continuaran con su trabajo, luego de que dos jueces de distrito 
ordenaran, a su vez, la suspensión del proceso de selección de candidatos.

Ante la presentación de una controversia ante la Corte, por parte de los 
integrantes del Comité, para que los ministros resolvieran a qué autoridad 
debían obedecer, el Tribunal Electoral aprobó que el Senado sustituyera sus 
trabajos.

Así fue que el viernes pasado el Senado sorteó a los candidatos que repre-
sentarían al Poder Judicial en la elección extraordinaria del 1 de junio.
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